

Carta a la Militancia del Partido Comunes

A partir de una profunda reflexión, escribimos esta carta a la militancia de Comunes para comunicar nuestra renuncia al partido que fundamos, formamos y sostuvimos con la pura convicción de transformar Chile para siempre. En ese camino, nos encontramos con compañeros y compañeras muy valiosas: dirigentes sociales, territoriales y locales que decidieron dar un paso junto a sus organizaciones y ponerlas a disposición de un proyecto mayor, un partido político con vocación de mayorías y de poder, pero con la convicción de que para no repetir los errores del pasado, era necesaria la construcción de un pueblo que fuese capaz de defender los avances democráticos, y también, de defender la ruta de un largo camino en búsqueda de la felicidad y la dignidad plena de todos y todas, incluso sin depender del Gobierno de turno ni de la institucionalidad, sino de la voluntad popular, democrática y transformadora de los y las comunes.

También, dirigentes de pueblos originarios, feministas, ecologistas, estudiantes, trabajadores y trabajadoras que, sin abandonar cada una de las luchas, asumimos que no podemos solos ni solas y que, en la realidad de la gente común, los abusos, la injusticia y las demandas sociales y políticas confluyen en una gran dicotomía: los de arriba, contra los de abajo, unos pocos que sustentan sus privilegios en base a una mayoría precarizada, quienes viven las injusticias de este modelo y la crueldad del argumento meritocrático, mientras los poderosos, quienes han detentado el poder y nos han excluido del Estado, de las instituciones y de decidir sobre nuestro futuro, siguen gobernando. Sabemos que lo hacemos en una cancha desigual, donde ellos tienen los recursos, pero nosotros y nosotras somos mayoría junto a la militancia popular que reconoce la patria en el otro y la otra. Hemos perdido duras batallas, pero no estamos dispuestos a rendirnos, porque las carencias del pueblo no pueden seguir esperando por la garantía de sus derechos. Esa lucha incesante por alcanzar nuestra dignidad ha tenido costos, pero no tenemos miedo, seguimos construyendo poder popular desde los territorios.

Queremos decirle a toda la militancia de Comunes, que no abandonamos el proyecto, sino que renunciamos a Comunes para recuperarlo, porque nada es más importante que nuestro proyecto popular, ni la institucionalidad del partido político, ni sus cúpulas, ni los cargos en el Gobierno, ni menos una Dirección Nacional que ha abandonado la vocación popular, que fue el sello que convirtió a Comunes en el partido popular del Frente Amplio. El avance de la agenda de una derecha con rasgos fascistas es un hecho en el mundo y Latinoamérica, y por cierto, Chile no está ajeno. Sin embargo, ni la negación de ese fenómeno, ni la estigmatización de los sectores populares, ni la repetitiva alusión a que su política se sustenta en mentiras, ha sido suficiente para detener su avance.

La inserción social y territorial de Comunes debió permitirnos dar cuenta de lo que estaba pasando en Chile más allá de La Moneda, sin embargo, el cierre de Comunes y su profunda desafección con el territorio no ha permitido que su política se sustente en el diálogo con la gente común y por tanto, en comprender los temores, los imaginarios y las esperanzas de la ciudadanía, de todos y todas quienes se movilizan a votar, y no solamente círculos acotados a las comunas del oriente de la Región Metropolitana que han culpado, infantilizado y minimizado a los sectores populares. El error garrafal de cerrar el Partido, desconectándolo de sus bases sociales y territoriales y de quienes construimos desde allí, no ha permitido

proponer al Gobierno de Apruebo Dignidad y del Presidente Gabriel Boric, una agenda de transformación y una ruta clara que le permitiera hacer suyas las demandas populares. ¿Acaso no dijimos: nunca más sin el pueblo?

Esta situación, evidentemente ha generado un debilitamiento del Gobierno, sobre todo, tras los resultados del plebiscito de salida. Sin embargo, lejos de hacer una autocrítica seria, se ha instalado la idea de que la transversalidad que exige nuestro pueblo, es lo mismo que la política centrista, moderada, institucional y cerrada entre las cúpulas de los partidos políticos. Que la política se hace desde el twitter o las redes sociales, respondiendo a los cuestionamientos de los mismos de siempre, lo que muestra la grieta que existe entre las cúpulas de los partidos tradicionales y el pueblo. Lamentablemente nuestro partido ha caído en la misma lógica, renunciando al sentido que nos dio origen: para nuestra dirección parece ser más importante la inacción en la política que permite la instalación de funcionarios, amigos y familiares en cargos de gobierno, a disputar legítimamente posiciones en Apruebo Dignidad y el Socialismo Democrático. Esto rompe con la promesa histórica de nuestra coalición de terminar con el nepotismo y los amiguismos dentro del Estado, pero sobre todo de ser un proyecto de disputas y transformación que ponga en el centro la justicia social y no la mantención de los privilegios de los mismos de siempre.

Finalmente, Comunes ha aceptado sin cuestionamientos la aprobación del TPP-11 por parte del Presidente de la República, ¿acaso faltan argumentos para sostener que dicho tratado es perjudicial para la vida de todos y todas? No basta con autoconvencerse que no tenemos la fuerza y que el tratado se aprobaría de todas maneras, reivindicar la política implica que siempre vale la pena luchar, porque nunca los escenarios están dados ni están cerrados, sino que se construyen, y por eso, se requiere una coalición que tenga su política propia, que no se subordine a otras, la audacia de un proyecto popular que no se sostiene a partir de las mayorías institucionales, sino a las mayorías populares y ciudadanas. Los y las parlamentarias de Comunes y del Frente Amplio no llegaron a la institucionalidad proponiendo habitarla, sino transformarla, para no dejar a nadie atrás, están ahí para canalizar la voluntad popular y correr los límites de lo posible.

La decisión que tomamos, es retomar el sentido de origen de Comunes y del Frente Amplio: incomodar al poder y no reproducirlo en las lógicas oligarcas. Tomarlo para potenciar la fuerza plebeya necesaria para transformarnos a nosotros mismos y por tanto, a nuestra sociedad. La mejor manera de hacer frente a las derechas y contribuir al Gobierno de Apruebo Dignidad es el desborde de la política binominal. Como militantes populares, tomamos las banderas dejadas en el camino, a la altura de la ciudadanía, no tres pasos adelante, ni suplantando las demandas insatisfechas, sino que abriendo los espacios de discusión política para una presentación genuina del pueblo.

A la militancia comprometida de Comunes, que ha hecho del partido político no solo un instrumento para llegar al poder, sino que el compromiso de vida de ponerse a disposición de otros, la responsabilidad de hacerse cargo por los problemas de otros y otras, les decimos que seguramente nos volveremos a encontrar en esta lucha nada fácil por construir la República Plebeya que soñamos y que rompa con 200 años de Gobierno de las élites. Seguimos militando el proyecto popular, allí donde el Estado aún no llega, y proponiendo a Apruebo Dignidad un camino para retomar nuestro sentido de origen, hacer posible lo imposible y transformar Chile.

Firman:

1. Gonzalo Montoya, Alcalde de Macul
2. Jazmín Aguilar, Consejera Regional Metropolitana
3. Patricio González, Concejal de Estación Central
4. Guillermo Barra, Concejal de Villa Alemana
5. Sergio Urbina, Concejal de La Granja
6. María Jesús Aguilar, Coordinadora Nacional Frente Feminista Poderosas
7. Felipe Parada Méndez, Militante Región Metropolitana, Ex consejero
8. Felipe Díaz, Secretario Regional Metropolitano
9. Inti Salamanca, ex Presidente Regional de Atacama
10. Francisco Peñaloza, Consejero Regional de Comunes de Villa Alemana
11. Monserrat España, Consejera Regional de Comunes de Villa Alemana
12. Benjamín Figueroa, Vicepresidente Regional de Valparaíso
13. Daniela Quiroga, Consejera regional de Coquimbo
14. Angélica Díaz, Vocera y Dirigenta de Ukamau Estación Central
15. Roberto Lobos, Ex dirigente de Ukamau
16. Marcela Sanhueza, Frente Feminista Poderosas
17. Viviana Tortella, Frente Feminista Poderosas
18. Camila Ramírez, Frente Feminista Poderosas
19. Valentina Molina, Frente Feminista Poderosas
20. María José Rodríguez, Frente Feminista Poderosas
21. Jocelyn Burgos, Frente Feminista Poderosas Coquimbo
22. Javiera Veas, Frente Feminista Poderosas Villa Alemana
23. Rayen Núñez, Frente Feminista Poderosas Villa Alemana
24. María Montserrat Ríos, Frente Feminista Poderosas Villa Alemana
25. Eileen Vega, Frente Feminista Poderosas Villa Alemana
26. Antonia Castro, Frente Feminista Poderosas Villa Alemana
27. Julia Valdivia, Frente Feminista Poderosas Villa Alemana
28. Mariela Guerrero, Frente Feminista Poderosas Estación Central
29. Jacqueline Navarrete, Frente Feminista Poderosas Estación Central
30. Solange Bazaes, Frente Feminista Poderosas Estación Central
31. Lila Salinas, Frente Feminista Poderosas Estación Central
32. Verónica Acuña, Frente Feminista Poderosas La Granja
33. Paola Morales, Frente Feminista Poderosas La Granja
34. María Eugenia Jorquera, Frente Feminista Poderosas La Granja
35. Isabel Armijo, Frente Feminista Poderosas La Granja
36. María Teresa Kemnis, Frente Feminista Poderosas La Granja
37. Oriana Barrera, Frente Feminista Poderosas La Granja
38. Jaime Silva, Tarapacá
39. Elisa Soto, Tarapacá
40. Lorena Gallardo, Tarapacá
41. Marco Quevedo, Tarapacá
42. Carlos Santelices, Tarapacá
43. Javiera de León, Aysén
44. Adela Fernández, Copiapó
45. Melissa Hidalgo, Copiapó
46. Juan Pablo Carmona, Copiapó

47. Mauricio Hidalgo, Copiapó
48. Luis Guggiana, Copiapó
49. Viviana Centellas, Copiapó
50. Daniela Zaro, Copiapó
51. Claudio Quiroga, Coquimbo
52. Cristián Zarricueta, Coquimbo
53. Adriana Tabilo, Coquimbo
54. Sebastián Cortés, Coquimbo
55. Francisca Poveda, Aysén
56. Matias Gazmuri, Villa Alemana
57. Cristian Guerrero, Villa Alemana
58. Christian León, Villa Alemana
59. Phillipe Segeur, Villa Alemana
60. Pablo Olivares, Villa Alemana
61. Alejandro Veas, Villa Alemana,
62. Patricia Hernández, Villa Alemana
63. Jessica Flemming, Villa Alemana
64. Daniela Barra, Villa Alemana
65. Gonzalo Morales, Villa Alemana
66. Fernando Ugarte, Villa Alemana
67. Carolina Pérez, Villa Alemana
68. Germán Olivares, Villa Alemana
69. Valeria Carrillo, Aysén
70. Rocío Carril, Estación Central
71. Reinaldo Olivares, Estación Central
72. Claudio Reveco, Estación Central
73. Marcela Ramírez, Estación Central
74. Karla González, Estación Central
75. Erika Fuentes, Lideresas Ukamau Estación Central
76. Tatiana Muñoz, Lideresas Ukamau Estación Central
77. Joselin Bravo, Lideresas Ukamau Estación Central
78. Belén Muñoz, Lideresas Ukamau Estación Central
79. Juan Bustos, Organización Manos Solidarias Estación Central
80. Bastián Castillo, Organización Manos Solidarias Estación Central
81. Edwin Navarro, Estación Central
82. Rodrigo Díaz, Estación Central
83. Itala Plazaola, Estación Central
84. Carmen del Río, Maipú
85. Marco Lizama, Maipú
86. Humberto Suitt, La Granja
87. Emiliano Carril, La Granja
88. Eduardo Montenegro, La Granja
89. Carlos Zamora, Macul
90. Cintya Arancibia, Macul
91. Paola San Martin, Macul
92. Soledad Jofré, Macul
93. Claudio Bravo, Macul
94. Mauricio Arias, Macul

95. Olga Gallardo, Pirque
96. Jorge Herrera, Pirque
97. Isidora Gacitúa, Aysén
98. Daniel Díaz, Pirque
99. Leopoldo Oliva, Puente Alto
100. Valeria Oliva, Puente Alto
101. Alberto Ríos, Puente Alto
102. Rosa Pèrez, Puente Alto
103. Catalina Villa, Puente Alto
104. Yasna Puebla, Puente Alto
105. Paz Fernandez, Puente Alto
106. Miriam Bravo, Puente Alto
107. Juan Francisco Contreras, Puente Alto
108. Cèsar Nieto, Puente Alto
109. Isabel Màrquez, Puente Alto
110. Guillermo Càceres, Puente Alto
111. César Carrillo, Puente Alto
112. Marcelo Ríos, Puente Alto
113. Ester Pèrez, Puente Alto
114. Sebastián Vega, El Bosque
115. Juana Trejo, El Bosque
116. Amanda Hormazàbal, Lo Espejo
117. Daniela Robredo, Lo Espejo
118. Jorge Romero, Lo Espejo
119. Evelyn Jara, La Florida
120. David Ríos, La Florida
121. Karina Meza, La Florida
122. Ana Trejo, La Florida
123. Roxana Carrillo, Aysén
124. Ariel León, Región Metropolitana
125. David Castillo, Región Metropolitana
126. Cristián Figueroa, Región Metropolitana
127. Walter Beyer, Quinta Normal
128. Ailine Ramirez, Quinta Normal
129. Juan Pablo Sanhueza, Quinta Normal
130. Carolina González, Quinta Normal
131. Felipe Ramírez, Quinta Normal
132. Juana Méndez, Recoleta
133. Fedor Sánchez, Santiago
134. Claudia Parada, Recoleta
135. Marla Cordero, Aysén
136. Enzo Tassara, Las Condes
137. Enzo Molina, O'Higgins
138. Marina Barrera, O'Higgins
139. Nélon Díaz, Maule
140. Katerin Guajardo, Maule
141. Rocío Moya, Maule
142. Susana Núñez, Maule

143. Freddy Urqueola, Maule
144. Nicolás Lagos, Maule
145. Stefanía Hormazabal, Maule
146. Ricardo Silva, Maule
147. Sandra Araya, Maule
148. Sebastian Araya, Maule
149. Ivan Bravo, Maule
150. Ignacio Morales, Maule
151. Elizabeth Salas, Maule
152. Javier Jiménez, Maule
153. Sharon Torres, Maule
154. Daniel Mejías, Maule
155. Ambar Cantero, Maule
156. Bárbara Bravo, Maule
157. Mariela Martínez, Maule
158. Camila Maldonado, Maule
159. Karen Rojas, Maule
160. Pía Retamal, Maule
161. Maite Peña, Maule
162. Juan Gabriel Rojas, Maule
163. Luis Marin, Maule
164. Priscilla López, Maule
165. Isamar Hidalgo, Maule
166. Pilar Gonzales, Maule
167. Mariella Cruz, Maule
168. Jeniffer Cáceres, Maule
169. Carol Zúñiga, Maule
170. Oscar Bustamante, Maule
171. Elizabeth Retamal, Maule